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當我們看過了澳門中華教育會和澳門公職

教育協會拍攝的微電影《約定》之後，

覺得這個故事不但十分有趣，更加引起了我們

的共鳴。正如這部微電影的介紹中所說：“原

來每天對着你講課的老師，其實背後都有一些

有趣的故事。”

由於《約定》與這一期《教師雜誌》的主

題“微電影與教育”十分配合，因此我們特別

 微電影《約定》背後的故事

蔡亮老師  /  陳瑞祺永援中學

採訪 • 整理   | 余巍   黃志榮  

賴文輝老師  /  澳門大學附屬應用學校 余宗軒老師  /  培正中學
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邀請構思拍攝這部微電影的澳門大學附屬應用

學校賴文輝老師、陳瑞祺永援中學蔡亮老師以

及負責執導的培正中學余宗軒老師和讀者一起

分享拍攝這部微電影的點點滴滴。

當初為什麼要構思拍攝《約定》這
部微電影？
賴老師：澳 門 中華

教育會和澳門公職

教育協會在推廣和

宣 傳《教師公約》

的過程中，工作小

組成員不約而同發

覺傳統的以文字作

為途徑的宣傳方式

往往 給 人 較 為 刻

板的印象，導致不少老師對《教師公約》的

理念和條文不太瞭解。雖然我們印製了宣傳小

冊子等文字資料，但是早期在教師之間引起的

回響並不大，於是我們就開始構思一些較為新

穎的方式來宣傳和推廣《教師公約》。現今互

聯網的使用十分普及，社交網站已成為不少人

生活中不可缺少的部分，有些短片或圖片可能

幾天之內就被幾萬人分享。於是，我們就開始

構思能不能也採用一些較為新穎的方式來進行

宣傳。最初的構思並不是拍一部微電影，而只

是拍一個宣傳廣告片。後來我們透過陳志峰老

師找到了這部片子的導演余宗軒老師，經過討

論之後，大家都覺得可以用一種較為軟性的手

法來表達我們想要傳遞的訊息，從而引發大家

思考為什麼要制定《教師公約》。

當《教師公約》工作小組邀請您
拍攝宣傳短片，您的第一個反應
是什麼？
余老師：我的第一個反應是，我不想拍一個呆板、

守舊的宣傳片。我不想片中有一個主持人站出來，

然後把《教師公約》的條文一條一條讀出來。我想

要的是講故事，透過故事把《教師公約》最核心的

概念表達出來。我之

前曾經協助培正中學

圖書館拍攝一部宣傳

短片，也是以一個故

事的形式把圖書館的

規則講出來，出來的

效果大家都覺得很滿

意，而這件事加強了

我用故事來表達概念的信心。

《約定》的故事情節是怎樣編出
來的？
余老師：這個故事的情節是由賴老師、蔡老師

和我開了很多次會議才擬定出來的。用故事的

手法來做宣傳是為了達到兩個目的：既要講有

趣的故事，也要把想要宣傳的東西帶出來。雖

然故事大綱主要是由我草擬出來的，但是由於

我本人並不是《教師公約》工作小組的成員，

賴老師和蔡老師在過程中起了很重要的作用，

他們確保了《教師公約》中最核心的元素可以

在這部微電影之中完整呈現出來。
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當導演提出用故
事的形式來拍一
部宣傳短片，您
們第一個反應是
什麼？
蔡老師：我們原來的

構思是拍攝一部四、

五分鐘的短片。聽到

要改以故事的形

式拍攝之後，第

一個反應是時間

要延長多少，當

然也考慮到預算

的問題。

最終的開支和原來的預算有沒有很
大的差別？
蔡老師：最終這部微電影在培正中學和聖公會

（澳門）蔡高中學免費借出場地，多位老師和

學生義務參演的大力支持下，按原預算以五千

多元這個較低的成本完成整部微電影的拍攝工

作，其中大部分的開支都是支付技術人員的薪

金、工作餐、後期製作和器具等方面的費用。

拍攝過程中遇到了什麼困難？怎樣
解決這些困難？
余老師：《約定》中每一位在鏡頭前出現的都是

真實的教師和學生，雖然令這部微電影更具真實

感，但是始終他們都不是專業演員，所以在拍攝

的過程中需要作出一些遷就。非專業的演員往往

在念較長的對白遇到困難，所以我們要把較長

的對白分拆成幾個鏡頭來拍攝。另外，由於我

們希望在影片中呈現一個

較為真實的校園環境，所

以涉及大量的臨時演員。

而且整個拍攝時間也較為

緊迫，整個製作過程總共

用了三個星期，其中拍攝

用了兩個週末。

您們覺得參演的老師
在《約定》中的表現
怎麼樣？
余老師：培正中學的梁家豪老

師雖然是體育科老師，也是第

一次參與演出，但是仍盡了他

自己最大的努力演好這個角

色。而聖公會（澳門）蔡高中學的莫華基老師

在片中客串的角色也很搶鏡。濠江中學附屬小

學的孫文悅老師更可以說是為藝術犧牲，為了

做好這件事，不介意自己在片中演出了一個形

象較為負面的老師。

《約定》推出後，有沒有達到預期
的目的和宣傳效果？
賴老師：從我個人的角度來說，十分滿意這部微

電影。畢竟從構思到製作完成的時間十分緊迫，

而且拍攝過程遇到不少困難，然而我們可以克服

一個又一個問題。雖然還有很多地方可以改進，

但在人力、物力和資金都很有限的條件下可以

完成這件事，拍出一個感動人的故事，我覺得

從這個角度來說可以說是成功的。《約定》是

在去年五月拍的，整個過程十分艱辛。因為對

於很多老師來說，五月份是繁忙的月份，既要
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準備畢業考試，也要進

行升學輔導等工作。但

是當看到成果出來後，

每一個參與的人都覺得

十分感動。例如片中出

現的“生命影響生命”

等對白，不但影響着我

的教育理念，也是很多

其他老師的共同信念。

我相信這部微電影不但鼓勵了我自己，也鼓勵

了其他教育界的同工。現時很多老師的工作都

很繁重，所以我們更加需要利用這種方式去宣

揚正面的精神力量。

蔡老師：我記得《約定》放上網的第一個晚上，

瀏覽次數就已經突破了一千，幾天之後已經突

破了五千，到現在為止已接近兩萬。此外，我

們也在澳門中華教育會和澳門公職教育協會，

以及多間學校進行了放影會，保守估計已超過

幾萬人看過這部微電影。此外，影片播出後，

鏡平學校李庭芝老師更為《約定》作了一首主

題曲，陳志峰老師填詞，這首主題曲也取得了

不錯的宣傳效果。

賴老師：對於一些老師來說，《教師公約》條

文本身並不是很有趣味。拍攝這部宣傳片前，

當我們到學校宣傳，氣氛往往比較沉悶。自從

拍完《約定》後，在學校推廣宣傳活動開始前

播放，整個現場氣氛起了很大的轉變，變得更

加活潑，也容易引起老師關心和討論《教師公

約》的條文。

蔡老師：曾有不少做老師的朋友跟我提過，《約

定》引起了他們對自己教學工作的反思，這是我

們最初預計不到的。

余老師：我覺得這部微

電影能成功引起共鳴的

其中一個原因就是故事

的真實性，例如“生命

影響生命”這些對白是

我親耳聽我的中學老師

講過的，所以當我有機

會拍一個關於教師的故

事時，我覺得我一定要

把這句對白放進去。對於我個人來說，我希望

透過這部微電影把一些東西表達給曾經教過我

的老師— 我想告訴他們曾經教過我的東西我

至今仍然歷歷在幕。這是用我自己的專業回饋

曾經教過我的老師的禮物。對我來說是一份極

有意義的工作。

除了拍攝《約定》，大家對於將微
電影應用在教學方面有什麼看法？
賴老師：作為歷史科老師，我通常會在課堂上

播放其他人拍的東西，並沒有機會播放自己拍

攝的原創教學內容。我希望日後可以有機會自

己或者指導學生製作一些關於澳門本土歷史的

微電影。例如氹仔歷史城區的發展、本土老店

的回憶等等都是很好的題材。目前以我來講最

大的困難是欠缺一些拍攝所需的技術。

蔡老師：在科學科拍攝故事性的短片並不容易，

但是在陳瑞祺永援中學英文科曾經嘗試過將話劇

等活動拍成短片。

余老師：我覺得利用影像輔助教學是一件值得

推廣的事情。現在的年輕人除了文字，也需要

聽覺和視覺上的效果，如果老師或學校想傳遞

一些有意義的訊息，首先要做的是要令學生願
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意聽你講，而我覺得利用

故事、影像或微電影是一

個很有效的工具。當同學

對 教 師 想 教 的 內 容 產 生

興趣，教學往往會收到意

想不到的效果。我知道目

前已經有不少學校在試驗

並推廣利用影像來進行教

學，尤其是在鼓勵學生利用影像進行創作，並

已取得了一些成績。

回顧整個《約定》拍攝過程，有沒
有哪些地方印象最深刻？
蔡老師：《教師公約》提倡的是自律自約，而

《約定》這部微電影最令我感動的是能成功鼓

勵教師尋回自律自約的精神。

賴老師：從個人的角度來看，拍攝過程中我個人

的得着首先是擴闊了眼界。作為老師首先要生活

豐富，有了生活體驗，才能與學生分享。我希望

透過故事把人生的意義教給學生。拍攝的過程雖

然辛苦，但從中也有不少領悟，即使面對着時間

緊迫、欠缺經驗、經費不足等問題，但最終都能

成功把這項工作完成。經歷了這個過程，我會和

學生分享，很多事情都事在人為，問題是在於教

師是否願意去做。學生其實很喜歡聽老師講一些

人生的經歷和感受。從推動《教師公約》這項工

作來看，整個宣傳和推廣工作在拍完《約定》這

部微電影之後有了很大的轉變，引起了更多教師

參與《教師公約》的討論。此外，以微電影這種

嶄新的手法來開展宣傳教育工作，也充分展現了

澳門年青教師的創意和活力。

余老師：《約定》是我從澳洲的大學讀電影專業

畢業以來，在澳門執導的第一部較長篇作品。對

我來說，令我感受最深的

是與澳門中華教育會和

澳門公職教育協會這類

社團合作，竟然在過程

中得到了意想不到的創

作空間和支持。更令我

感動的是我的母校培正

中學的老師和學生在我

的創作歷程中對我也大力支持。最重要的是，

《約定》的成功令我更有自信，令我相信我可

以透過鏡頭感動別人，也感染了身邊的人令他

們對電影藝術更感興趣。曾經有參與《約定》

製作過程的中學生告訴我，他也希望有機會在

大學修讀電影系，也有老師表示希望在學校以

後也能透過鏡頭進行教學，加上我很享受整個

拍攝和製作過程，這是一個我終身難忘的經歷。

後記
承諾是人生的信仰和靈魂，沒有承諾的人，

是一個沒有信仰、沒有靈魂、沒有快樂的人。

在與三位老師交流的過程中，我們深深感受到

他們對教育工作發自內心的真誠和投入，以及

希望“用生命影響生命”的信念。我們希望每

一位看過《約定》的同工都不但被這部微電影

所感動，也被每一位參與製作過程的老師和學

生所付出的心血所感動，從而啟發更多教師懂

得獻出自己的愛心和熱心，用生命影響生命，

完成自己豐盛的一生。

【小資料】
 
微電影《約定》

http://www.youtube.com/watch?v=hd0ZKfh1aoQ

微電影《約定》主題曲 

http://www.youtube.com/watch?v=CJ8RbnFh2Jw




